

Diagnóstico sobre la ocurrencia del delito de trata de personas en el Valle del Cauca: niveles de riesgo, migración y respuesta institucional.

La Oficina de las Naciones Unidas contra la Droga y el Delito junto con la Gobernación del Valle del Cauca publicaron el diagnóstico sobre la ocurrencia del delito de trata de personas en el departamento con el objetivo de describir la manifestación de la trata de personas en el territorio con énfasis en los factores de riesgo y vulnerabilidad, identificando además las necesidades para el fortalecimiento institucional que den respuesta a los hallazgos que se plasman en el documento.

El documento que contó con la participación de diferentes autoridades regionales y municipales, identifica los principales factores que podrían facilitar la ocurrencia del delito como son la falta de oportunidades laborales, la incidencia del narcotráfico y su relación con la cosificación de la mujer, el impacto del conflicto armado y la generación de desplazamiento interno, lo cual se relaciona directamente con los principales grupos poblacionales que se señalaron como vulnerables además de tratarse de población en su mayoría en edad productiva, operan una serie de factores que generan una acumulación grave representada en su mayoría en la exclusión económica:

- Mujeres entre los 14 y 25 años
- Hombres entre los 17 y 29 años
- Población LBGTI entre los 11 y 19 años
- Madres cabeza de hogar
- Población víctima del conflicto armado

Del mismo modo es fundamental destacar que la población es principalmente joven, lo cual para el Departamento del Valle del Cauca constituye un factor considerable teniendo en cuenta que alrededor del 23% del total de habitantes son jóvenes entre los 14 y 26 años, y para el año 2015 esta población ocupaba una tasa de desempleo del 44%, la cual es superior a los dos años anteriores, mientras en municipios como Yotoco y Guacarí superaron el 50% de la población encuestada que hace parte del SISBEN .

Sobre las modalidades que se han identificado como de mayor ocurrencia en las zonas visitadas están la explotación sexual, servidumbre doméstica, mendicidad ajena y turismo sexual, que guardan estrecha relación con las condiciones de paso que caracterizan especialmente esta zona del país.

En materia de migración el estudio evidencia una relación entre la población migrante y el riesgo de ocurrencia del delito de trata de personas. Según la información suministrada por la oficina del migrante de la Gobernación del Valle del Cauca entre los años 2013 y 2015 se atendieron 885 migrantes de los cuales 425 correspondieron a mujeres y 460 a hombres proveniente principalmente de

países como España, Chile, Ecuador, y con específicas necesidades de apoyo en ubicación laboral, temas de salud e inserción educativa, lo que permite inferir que se tratan de connacionales o extranjeros en condiciones de necesidad y por consiguiente en situación de vulnerabilidad frente a la ocurrencia del delito.

Adicionalmente el Valle del Cauca es un departamento receptor de víctimas del conflicto armado de otros departamentos con los cuales colinda o son próximos como Tolima, Nariño, Cauca y Risaralda, y su ubicación en frontera con el principal puerto marítimo hacia el pacífico la hace un referente de salida del país por esa vía. Del mismo el paso la vía panamericana que atraviesa todo el departamento la hace un corredor terrestre para cruzar el sur occidente del país por turismo o comercio.

Finalmente el estudio evalúa el riesgo por municipio de acuerdo a factores territoriales y contextuales identificando niveles de riesgo alto, medio y sin información suficiente para la calificación.

Los municipios considerados en alto riesgo son:

- Santiago de Cali
- El Águila
- Cartago
- Roldanillo
- Bugalagrande
- Tulúa
- Yotoco
- Guacarí
- Ginebra
- Buenaventura
- Yumbo
- Palmira
- Candelaria

Los municipios de riesgo medio son:

- Ansermanuevo
- Ulloa
- Alcalá
- El Águila
- La Cumbre
- Dagua
- Pradera
- Jamundí

Los municipios sobre los cuales no hay información suficiente para determinar el nivel de riesgo son:

- El Cairo
- Argelia
- Toro
- Obando
- Versailles
- El Dovio
- La unión
- La Victoria
- Zarzal
- Bolívar
- Caicedonia
- Trujillo
- Sevilla
- Andalucía
- Ríofrío
- Restrepo
- Vijes
- El Cerrito

UNODC y la Gobernación seguirán trabajando conjuntamente para enfrentar el fenómeno de la trata de personas en el departamento a partir de los resultados del estudio.



Este proyecto esta financiado por la Unión Europea